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Регулярно народные кон-
тролеры обходят торговые 
сети на вмененной каждому 

территории. В постоянный мони-
торинг входят такие продукты, как 
мясо, куры, молоко, сливочное и 
растительное масло, крупы, сахар, 
соль, хлеб, мука, макароны, овощи 
и фрукты. В общей сложности ре-
гулярно анализируются цены по 24 
позициям.

На днях десант народных контро-
леров посетил сразу два магазина на 
Северо-Западе: торговые сети «Маг-
нит» и «Пятерочку» по улице 250 лет 
Челябинску.

По результатам анализа ценовой 
политики двух сетевых магазинов 
народные контролеры сделали вы-
вод: большого различия в стоимости 
продуктов питания первой необхо-
димости нет, цены отличаются мак-
симум на пару рублей. Тем не менее 
было установлено, что за прошед-
шие две недели некоторые продукты 
питания несколько подорожали. Так, 
в цене подросли масло растительное 
(на шесть процентов), яйцо 1 сорта 
(на девять процентов), рис (почти на 
пять процентов), макаронные изде-
лия (рост цены составил чуть более 
пяти процентов).

В обоих сетевых магазинах уста-
новлена, по мнению народных кон-
тролеров, запредельная цена на 
гречку – 89 рублей за 800 граммов. 

– Цены в «Магните» и «Пяте-
рочке» лишь немного отличаются, 
– рассказала пенсионерка, народ-
ный контролер Надежда Михайлов-
на Кручинина. – Но мы обратили 
внимание, что в обеих сетях очень 
дорогая гречка, несмотря на то, что 
декларируется понижение ее стои-
мости, в этих сетевых магазинах ее 
цена, на наш взгляд, сильно завыше-

на. Кроме того, немного подорожали 
молоко, чай, хлеб, а также куры. Но 
стоит обратить внимание на то, что 
в магазине «Пятерочка» лучше ас-
сортимент товара, больше фруктов-
овощей, есть выбор молока, а что 
касается «Магнита», то здесь ассор-
тимент скудный, есть нарушения в 
выкладке товаров.

Помимо этого народные контро-
леры обратили внимание на поло-
жительное отношение со стороны 
администрации сетевых магазинов 
«Пятерочка», которая всегда охотно 

разрешает работать в своих магази-
нах и оказывает всяческую поддерж-
ку. Чего не скажешь, к сожалению, об 
администрации сети «Магнит», кото-
рая зачастую, что называется, встав-
ляет палки в колеса: не разрешает 
мониторить цены, отказывается со-
трудничать. Кстати, в ходе очеред-
ного рейда народных контролеров 
администратор магазина «Магнит» 
по улице 250 лет Челябинску катего-
рически отказался оказывать какую-
либо поддержку, более того, молодой 
человек вызвал сотрудников частно-

го охранного предприятия, видимо, 
в надежде, что присутствие крепких 
и вооруженных мужчин каким-то 
образом напугает и не позволит про-
мониторить цены.

Но подобные ситуации, по сло-
вам народных контролеров, редки, 
и в основном они случаются имен-
но в стенах магазинов торговой сети 
«Магнит», остальные же торговые 
сети не делают из своей ценовой по-
литики большого секрета. 

Ирина ЯББАРОВА
Фото Наиля ФАТАХОВА

На Южном Урале продолжается 
реализация партийного проекта 
«Народный контроль», в 
рамках которого проводится 
мониторинг цен на продукты 
питания и лекарства. Напомним, 
по поручению председателя 
Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимира 
Мякуша (фракция «Единая 
Россия») народные контролеры 
мониторят цены на товары 
первой необходимости в торговых 
сетях, а также в магазинах 
шаговой доступности.

Стоит отметить, что мониторинг 
цен на лекарственные пре-
параты и продукты питания 

первой необходимости проводится 
при поручении спикера южноураль-
ского парламента Владимира Мякуша 
(фракция «Единая Россия») и главы 
региона Бориса Дубровского в еже-
недельном режиме.

Учитывая, что в настоящее вре-
мя в Челябинской области объявлена 
эпидемия по гриппу и ОРВИ, участни-
ки рейда в первую очередь анализи-
ровали стоимость противовирусных 

лекарственных препаратов, монито-
ринг проводился по 25 наиболее по-
пулярным лекарствам против гриппа 
и ОРВИ.

В ходе рейда Александр Журавлев 
обратил внимание, что в целом по 
многим лекарствам наблюдается рост 
цен. Наиболее высокая стоимость пре-
паратов – в сетях Государственного 
аптечного склада, несколько ниже – в 
аптечной сети «Классика», наиболее 
низкая стоимость медикаментов – в 
социальной аптечной сети «Алвик».

– Надо понимать, что Государ-

ственный аптечный склад в настоя-
щее время обеспечивает лекарства-
ми не только город Челябинск, но и 
малые города области, а также сель-
скую местность, – прокомментировал 
ценовую политику отдельных сетей 
Александр Журавлев. – Ни одна дру-
гая аптечная сеть региона этого не 
делает, именно поэтому цены в этой 
сети несколько выше, чем во всех 
остальных. За счет ценовой разницы, 
которая установлена в пределах допу-
стимых надбавок, удается содержать 
убыточные аптечные учреждения в 
отдаленных населенных пунктах. При 
этом аптечная сеть «Алвик» на се-
годняшний день работает только в 
Челябинске, к тому же это аптечная 
сеть социальных цен. И за счет мень-
шей площади своих аптек, большего 
оборота им удается держать относи-
тельно невысокие цены.

Кстати, что касается торговых 
надбавок, то на сегодняшний день, 
по словам Александра Журавлева, 

введено законодательное регулиро-
вание на лекарственные препараты, 
входящие в группу жизненно важ-
ных, которое позволило ограничить 
оптовые и розничные надбавки в 
пределах 20 – 30 процентов. В слу-
чае если надбавка аптечной сети на 
лекарства будет выше, контролирую-
щие органы вправе наложить адми-

нистративный штраф на руководство 
аптечной сети.

В целом же за последний месяц 
противовирусные лекарственные пре-
параты, которые вошли в перечень из 
25 наименований, подлежащих мони-
торингу, выросли в цене в среднем на 
3,2 процента.

Окончание на стр. 3

Цена Здоровья

НародНый коНтроль в действии

В конце прошлой недели вице-спикер областного парламента, 
председатель комитета по социальной и молодежной политике, культуре 
и спорту Александр Журавлев (фракция «Единая Россия») и руководитель 
партийного проекта «Народный контроль», советник председателя 
Заксобрания Вадим Воробей провели рейд по мониторингу цен на 
лекарственные препараты. Анализ цен проводился в трех аптечных сетях: 
на областном аптечном складе, в аптеках «Классика» и «Алвик».
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На недавнем совещании в Москве 
глава государства Владимир Путин 
обратил внимание на актуальность 
и значимость реформы местного 
самоуправления, которая в 
настоящее время реализуется 
в Российской Федерации. Как 
заметил президент, там, где 
реформа МСУ уже реализована в 
пилотном режиме, есть первые 
положительные результаты, 
которые доказали: преобразования 
стоит распространить на все 
российские регионы.

Челябинская область на сегод-
няшний день – один из первых 
регионов в стране, где рефор-

мируются органы местного самоуправ-
ления. Еще в апреле прошлого года 
после длительной проработки и обсуж-
дений на рабочих группах депутаты За-
конодательного Собрания Челябинской 
области разработали законопроекты о 
реформировании органов местного са-
моуправления на территории Челябин-
ского городского округа. С этого момента 
началась большая подготовительная ра-
бота к предстоящему реформированию. 
Активно в этом процессе участвовал гу-
бернатор, региональное правительство, 

областная избирательная комиссия, 
органы местного самоуправления. В 
результате этой работы было принято 
решение о том, что город Челябинск, 
численность населения которого состав-
ляет более миллиона человек, должен 
быть преобразован в городской округ 
с внутригородским делением. Помимо 
этого, на городском уровне прошли пу-
бличные слушания, на которых многие 
горожане поддержали инициативу орга-
нов власти провести реформирование. 

Десятого июня 2014 года на вне-
очередном заседании южноуральские 
парламентарии единогласно приняли 
закон «Об осуществлении местного 
самоуправления в Челябинском город-
ском округе». В соответствии с новым 
законом город Челябинск был разбит на 
семь внутригородских муниципальных 
образований, в каждом из которых соз-
даны представительные органы власти. 
В сентябре 2014 года в столице Южного 
Урала состоялись выборы, на которых 
определились члены всех семи район-
ных собраний депутатов.

Рассказывая, как проходила работа 
по подготовке к предстоящему рефор-
мированию органов местного самоу-
правления в Челябинске, вице-спикер 
областного парламента, председатель 

комитета по законодательству, государ-
ственному строительству и местному 
самоуправлению Семен Мительман 
(фракция «Единая Россия») заметил, 
что еще исторически сложилось, что 
районы города Челябинска значительно 
отличаются по территории и численно-
сти населения, поэтому при подготовке 
схемы округов появились трудности с 
установлением их границ, во время об-

суждений прорабатывалось несколько 
вариантов. В результате было решено 
в Центральном районе города сфор-
мировать 20 избирательных округов 
из-за малой численности населения, 
а в шести других районах Челябинска 
– по 25 избирательных округов.

– Избранные депутаты районных 
советов делегировали своих предста-
вителей в городскую думу, – добавил 
Семен Мительман. – По нашему мне-
нию, семь представителей от каж-
дого района – вполне достаточно, 
чтобы они представляли интересы 
своей территории в гордуме. Таким 
образом, в новом созыве городской 
думы 49 депутатов. 

Из числа этих депутатов избран 
глава Челябинска, он же занял 
должность председателя городской 
думы. Напомним, на эти должности 
утвержден Станислав Мошаров. Так-
же в обязанность депутатов думы 
вошло назначение главы админи-
страции города Челябинска. Не так 
давно городские депутаты утвердили 
на эту должность Евгения Тефтелева.

Районные депутаты избрали из 
своего состава глав своих районов, 
а затем должны утвердить глав ад-
министраций районов, которых вы-
бирает специальная комиссия. 

– Совместно с губернатором Челя-
бинской области принято решение о 
том, что 2015 год станет переходным 
от старой структуры к новой, и мы по-
нимаем, что остается еще очень много 
вопросов по полномочиям, финансам, 

налогам и многим другим проблемам, 
– прокомментировал Семен Митель-
ман. – И тем не менее процесс идет, 
в Законодательном Собрании созда-
на постоянно действующая рабочая 
группа, осуществляющая мониторинг 
текущей ситуации. Госдумой внесены 
необходимые изменения в Бюджет-
ный кодекс, которые позволяют сфор-
мировать районные бюджеты, и такая 
задача поставлена перед органами 
местного самоуправления. Более того, 
настоятельно рекомендовано при 
формировании бюджетов не увеличи-
вать расходы на содержание органов 
местного самоуправления, эти рас-
ходы должны сохраниться на уровне 
2014 года. В настоящее время активно 
ведется работа по назначению глав ад-
министраций. Поскольку текущий год 
станет переходным в формировании 
новой структуры органов местного са-
моуправления, решено не наделять 
районы дополнительными вопросами 
местного значения, а разграничить 

полномочия по закрепленным в фе-
деральном законе 13 вопросам. Соот-
ветствующий закон депутатами Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области был принят 18 декабря 2014 
года. Посмотрим, как районы спра-
вятся с их исполнением, а в 2015 году, 

возможно, добавим вопросы местного 
значения для районов.

Стоит отметить, что закон по раз-
граничению полномочий разрабаты-
вался при непосредственном участии 
Челябинской городской думы, адми-
нистрации города Челябинска, а так-
же глав внутригородских районов.

– На основании этого закона рай-
онные администрации и собрания 
депутатов районов будут иметь воз-
можность исполнять полномочия по 
13 вопросам местного значения, – 
добавил Семен Мительман. – Для 
этого мы ввели около 25 полномочий. 
Этого достаточно для начала подоб-
ной работы, чтобы у районов была 
возможность сформировать бюджет, 
штатное расписание, приступить к 
исполнению бюджетных полномо-
чий. Если говорить о конкретных 
полномочиях, которые переложены 
на плечи внутригородских райо-
нов, то самые основные – вопросы 
благоустройства. В первую очередь 
это касается благоустройства дво-
ров, междворовых, пришкольных 
проездов, освещения дворов. Каж-
дый житель нашего города должен 
выйти из подъезда в чистый, осве-
щенный двор, пройти по убранной 
и асфальтированной дороге. Кроме 
того, у каждого района есть еще 
полномочия, которые касаются про-
ведения спортивных соревнований, 
культурно-зрелищных мероприятий.

Но надо понимать, что преобразо-
вание органов власти – процесс дли-
тельный, который может растянуться 
даже не на один год. Кроме того, го-
родом Челябинском реформирование 
органов местного самоуправления не 
ограничится. Опыт столицы Южного 
Урала решено распространить на все 
территории региона. В ноябре прошло-
го года областные парламентарии при-
няли закон «О порядке избрания глав 
муниципальных образований Челябин-
ской области и их отдельных полномо-
чиях и порядке формирования пред-
ставительных органов муниципальных 
районов Челябинской области».

– Закон определяет порядок фор-
мирования органов муниципальной 
власти и будет применяться, начи-
ная с выборов, которые состоятся в 
сентябре 2015 года, – прокоммен-
тировал вице-спикер областного 
парламента. – Напряженная работа 
над законопроектом проходила в 
рамках совещания рабочей группы, 
а затем на заседаниях комитета по 
законодательству, государственному 
строительству и местному самоу-
правлению. В результате обсуждения 
в законе нашел отражение следую-

щий порядок формирования органов 
местного самоуправления. Главы 
всех муниципальных районов будут 
избираться на прямых выборах и 
возглавят местную администрацию. 
Представительные органы районов 
будут формироваться путем избра-
ния на муниципальных выборах.

Семен Мительман, заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябинской области, 
председатель комитета по законодательству, 
государственному строительству и местному 
самоуправлению (фракция «Единая Россия»):

– Очень важно поддерживать гражданскую актив-
ность на местах, в муниципалитетах, чтобы у людей была 
реальная возможность принимать участие в управлении 
своим поселком или городом, в решении повседневных 

вопросов, которые, на самом деле, определяют качество жизни. Жители 
зачастую даже своих депутатов в муниципальном совете в лицо не знают, а 
муниципальный уровень власти – это все-таки тот, который является самым 
близким гражданам, до него граждане должны, что называется, в прямом 
смысле слова рукой дотянуться.

Проводимая реформа местного самоуправления способствует укреплению 
вертикали власти, так как 50 процентов членов конкурсной комиссии по на-
значению на должность главы администрации города напрямую назначаются 
губернатором. Кроме того, реформирование способствует повышению роли 
представительных органов в целом и каждого отдельного депутата в частности.

Константин Нациевский, депутат совета депутатов Советского района и 
Челябинской городской думы:

– В свое время наша коммунистическая фракция в ЗСО была един-
ственной, кто не поддержал закон о реформировании местных органов 
власти в Челябинске и области. И не потому, что мы изначально против 
муниципальной реформы. Просто, чтобы районные советы и созданная из 
их представителей городская дума заработали в полную силу, необходимо 
было изменить около 200 (!) федеральных законов. Выборы были в сентя-
бре 2014 года, сейчас уже наступил февраль 2015-го, однако необходимые 
нам законы все еще проходят процедуры изменений в Госдуме РФ… 

Тем не менее сегодня я принимаю активное участие в деятельности 
совета депутатов Советского района и Челябинской городской думы. Моя 
позиция такова: раз закон принят – его надо выполнять. Во всех советах 
нашего города сейчас идет активная работа по выработке нормативных 
документов, которые помогут нам эффективнее организовать свою дея-
тельность. Дело это непростое. Тем не менее верстается и бюджет, и другие 
рабочие документы. Скажу еще про то, что в нашем совете учитывается 
и мнение меньшинства – единственного депутата от коммунистов. Это 
очень хорошо и прибавляет работе конструктивности. Мы только вышли 
на старт, и, я думаю, ко второму кварталу года советы уже будут более 
эффективны.

районные советы депутатов

Подготовила Ирина ЯББАРОВА

МуниЦипальная власть:  новый МеханиЗМ

Председатель Адрес. Е-мail Район Фото

Глухова 
Евгения 
Владимировна

г. Челябинск, 
ул. Кирова, 10 

egluhova@bk.ru

Калининский 
район

Ершов 
Вячеслав 
Владимирович

г. Челябинск, 
Комсомольский пр., 41 

priem89@mail.ru

Курчатовский
район

Полянцев  
Олег 
Георгиевич

г. Челябинск, 
ул. Гагарина, 22 

oleg.polyantsev@gmail.com

Ленинский
район

Мацко 
Денис 
Николаевич

г. Челябинск, 
ул. Б. Хмельницкого, 6 

matskodn@mail.ru

Металлургический 
район

Макаров 
Владислав 
Евгеньевич

г. Челябинск, 
ул. Орджоникидзе, 27а 

sovsovet@mail.ru

Советский
район

Карелин 
Сергей 
Юрьевич

г. Челябинск, 
ул. Горького, 10 

2656239@mail.ru

Тракторозаводский 
район

Хлызов 
Александр 
Анатольевич

г. Челябинск, 
ул. Коммуны, 89 
akhlizov@mail.ru

Центральный
район
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Окончание. Начало на стр. 1

-Кроме введения предельно допустимой 
надбавки на лекарственные препара-
ты, рост цен может сдержать развитие 

российской фармацевтической промышленности, 
– считает Александр Журавлев. – Препараты соб-
ственного производства стоят гораздо дешевле.

С мнением вице-спикера областного пар-
ламента согласился Вадим Воробей, который 
уверен, что развитие российской фармацевтики 
позволит не допустить роста цен либо ценовое 
колебание будет незначительным.

То, что стоимость отечественных лекарств 
ниже, доказал и проведенный мониторинг: если 
препараты импортного производства в значи-
тельной степени выросли в цене, то цена рос-
сийских медикаментов выросла незначительно 
либо осталась прежней, а в некоторых случаях и 
заметно снизилась. 

– Динамика цен разнонаправленная. За 
последний месяц в цене выросли в основ-
ном препараты европейского производства, 
– добавил Вадим Воробей. – Вместе с тем ряд 
лекарств потерял в стоимости. Например, та-
блетки от кашля месяц назад стоили 35 рублей 
60 копеек, а на сегодняшний день цена – 33 ру-
бля 80 копеек. Капли от насморка «Галазолин» 
ранее стоили 33 рубля 60 копеек, в настоящее 
время – 38 рублей 10 копеек. Изменилась в 
меньшую сторону цена «Нафтизина»: месяц 
назад он стоит 31 рубль 60 копеек, на сегодня 
– 30 рублей. Кстати, подешевел и импортный 
препарат «Оциллококцинум» (Франция). Ме-
сяц назад его стоимость была на уровне 400 с 
лишним рублей, на сегодняшний день его цена 
порядка 350 рублей. Но это политика произво-
дителя, который боится потерять российский 
рынок, поэтому предоставляет препарат по 
более низкой цене.

Работа по мониторингу цен на лекарства бу-
дет продолжаться и дальше. Парламентарии 
обращаются ко всем жителям Челябинской об-
ласти с советом: прежде чем приобрести тот или 
иной лекарственный препарат, стоит сравнить 
его стоимость в нескольких аптечных сетях, по-
скольку цены везде разные.

Все тонкости нового проекта 
закона обсуждались на за-
седании рабочей группы, 

которая состоялось 6 февраля в об-
ластном парламенте. В обсуждении 
принимали участие южноуральские 
парламентарии, представители глав-
ного управления юстиции, областной 
прокуратуры,  антимонопольной служ-
бы, Роспотребнадзора, министерства 
экономического развития области, 
минсельхоза, а также областной кли-
нической наркологической больницы 
и уполномоченного по защите прав 
предпринимателей.

Открывая совещание, вице-спикер 
регионального парламента, председа-
тель комитета по экономической поли-
тике и предпринимательству Дмитрий 
Мешков заметил, что основная цель 

законопроекта – не просто отрегули-
ровать рынок подобной продукции, а 
защитить нравственность и здоровье 
населения Челябинской области.

– В первую очередь законопроек-
том планируется установить на тер-
ритории Челябинской области полный 
запрет на розничную продажу слабо-
алкогольных тонизирующих напитков, 
– рассказал Дмитрий Мешков, – огра-
ничить розничную продажу безалко-
гольных тонизирующих напитков не-

совершеннолетним, а также в детских, 
образовательных и медицинских ор-
ганизациях, на объектах спорта, в ме-
стах проведения культурно-массовых 
мероприятий с участием несовершен-
нолетних.

Разговоры о необходимости зако-
нодательного регулирования данного 
рынка ведутся давно. О масштабности 
проблемы говорят цифры. На сегод-
няшний день среди южноуральцев 
в возрасте от 11 до 24 лет более 70 
процентов употребляют алкоголь, при 
этом средний возраст начала потре-
бления алкогольных напитков – 12 
– 13 лет. Медики отмечают, что имен-
но подростковый возраст наиболее 
опаснен с точки зрения привыкания к 
алкоголю. По официальной статистике 
Челябинской областной клинической 

наркологической больницы, в 2015 
году от общего числа лиц, состоящих 
на профилактическом учете со злоу-
потреблением алкоголем, 30 процен-
тов – несовершеннолетние жители 
региона.

– Среднее содержание в энерге-
тических напитках этилового спирта 
зачастую представлено неявно, – до-
бавил Дмитрий Мешков, – а это в свою 
очередь создает у потребителя ложное 
представление о них как о безалко-

гольных напитках. А сочетание алко-
голя и тонизирующих веществ, напри-
мер кофеина, который содержится в 
подобных напитках, в значительной 
степени усиливает привыкание и, как 
следствие, способствует быстрой ал-
коголизации.

Вице-спикера поддержал главный 
врач клинической наркологической 
больницы, главный внештатный нар-
колог министерства здравоохранения 
Челябинской области Борис Изаров-
ский, который также обратил внима-
ние на большое содержание не только 
кофеина, но и сахара в энергетических 
напитках. В одной банке количество 
сахара в разы превышает суточную 
норму, а это в свою очередь увеличи-
вает риск развития сахарного диабета.

– Дело в том, что те вещества, ко-
торые содержатся в слабоалкогольных 
и тонизирующих напитках, влияют 
на центральную нервную систему. У 
человека происходит перевозбуж-
дение, могут возникать судорожные 
припадки, дрожь в теле, бессонница, 
раздражительность, вспыльчивость, 
агрессивное поведение, – рассказал 
Борис Изаровский. – И воздействие 
этих веществ на центральную нервную 
систему достаточно серьезное, они 
могут вызвать тахикардию, поднятие 
артериального давления, нарушение 
центрального кровоснабжения голов-
ного мозга. Чаще всего такие симптомы 
появляются при длительном употре-
блении подобных напитков, например 
на протяжении месяца, происходит 
своего рода накопительный эффект. Но 
надо понимать, что у каждого чело-
века организм может отреагировать 
по-разному; к примеру, у подростков 

может быть слабая центральная нерв-
ная система или сердечно-сосудистая 
система, и иногда даже однократное 
потребление таких напитков в соче-
тании с алкоголем может привести к 
печальным последствиям. 

Стоит отметить, что проблемой оза-
ботились и в других регионах страны, 
ведь ежегодно объем производства 
слабоалкогольных тонизирующих на-
питков увеличивается на 33 процента. 
На сегодняшний день уже 26 субъ-
ектов Российской Федерации приняли 
законы регионального значения, ко-
торые позволили ограничить продажу 
подобных напитков. Одним из первых 
закон, ограничивающий продажу 
безалкогольных тонизирующих на-
питков, был принят в Краснодарском 
крае. Несмотря на его обжалование 
Федеральной антимонопольной служ-
бой Российской Федерации, суд при-
знал статьи закона соответствующими 
федеральному законодательству о 
защите конкуренции и закону о ре-
гулировании торговой деятельности. 
Кроме того, предполагается, что уже с 
1 апреля будет введен запрет на про-
дажу слабоалкогольных тонизирую-
щих напитков в Москве и Московской 
области, сейчас соответствующий за-
конопроект активно обсуждается сто-
личными законодателями.

В ходе обсуждения проекта закона 
участники рабочей группы высказали 
целый ряд замечаний и предложений. 
Было принято решение о включении в 
законопроект норм, устанавливающих 

административную ответственность за 
розничную продажу слабоалкоголь-
ных тонизирующих напитков на тер-
ритории Челябинской области. Анало-
гичные нормы уже действуют в шести 
субъектах Российской Федерации.

Вице-спикер областного парламен-
та, председатель комитета по социаль-
ной и молодежной политике Александр 
Журавлев (фракция «Единая Россия») 
заметил: без четко прописанной ответ-
ственности закон работать не будет. 

– Понятно, что здесь нужна сораз-
мерная административная ответствен-
ность, – прокомментировал Александр 
Журавлев. – Что касается контроля, то, 
думаю, этим должны заниматься орга-
ны внутренних дел, Роспотребнадзор, 
муниципальные органы власти, обще-
ственные организации.

О сроках вступления закона в силу 
пока говорить рано. Учитывая, что 
вопрос касается здоровья жителей 
области и затрагивает интересы ши-
роких групп населения, было принято 
решение организовать проведение 
опроса на сайте Законодательного Со-
брания Челябинской области и про-
вести горячую линию для обсуждения 
законопроекта, а также обсудить зако-
нопроект на заседании Общественной 
палаты Челябинской области. Кроме 
того, предстоит еще провести оценку 
регулирующего воздействия законо-
проекта. Таким образом, работа над 
законопроектом может продлиться от 
полутора до двух месяцев.

Ирина ЯББАРОВА

Депутаты Законодательного Собрания Челябинской области всерьез 
задумались о введении жесткого регулирования реализации 
слабоалкогольных и безалкогольных «энергетиков». По инициативе 
спикера регионального парламента Владимира Мякуша (фракция 
«Единая Россия») и заместителя председателя Заксобрания Дмитрия 
Мешкова (фракция «Единая Россия») началась разработка проекта закона, 
который позволит отрегулировать рынок алкогольных и безалкогольных 
тонизирующих напитков. Челябинские парламентарии предлагают 
провести широкое общественное обсуждение этой законодательной 
инициативы, чтобы выслушать все точки зрения по поводу идеи депутатов 
ограничить продажу энергетических напитков. 

Цена Здоровья

депутаты предлаГают обсудить Запрет «энерГетиков»

Авторы законопроекта депутаты Владимир Мякуш и Дмитрий Мешков 
(фракция «Единая Россия») вынесли свою инициативу на широкое 

общественное обсуждение.

На сайте Законодательного Собрания Челябинской области www.zs74.ru 
идет голосование – опрос общественного мнения по поводу депутатской 
инициативы о запрете «энергетиков». Посетителям сайта предлагается от-
ветить на вопрос: «Поддерживаете ли Вы предложение о запрете продажи 
слабоалкогольных тонизирующих напитков и об ограничении продажи 
безалкогольных тонизирующих напитков несовершеннолетним?»
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Председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области 
Владимир Мякуш поручил 
депутатам активизировать работу 
по проведению мониторинга 
цен на продукты питания и 
лекарственные средства в 
избирательных округах.

По поручению председателя 
ЗСО депутаты фракции «Еди-
ная Россия» совместно с на-

родными контролерами организовали 
рейды по основным продуктовым и 
аптечным торговым предприятиям 
городов и районов области и проин-
спектировали цены на жизненно важ-
ные продукты питания и лекарства.

В сентябре 2014 года по поручению 
губернатора области Бориса Дубров-
ского была создана комиссия, которая 
занялась оперативным реагирова-
нием и мониторингом роста цен на 
продукты питания. Одна из мер уси-
ления контроля за изменениями цен 
на территории Челябинской области 
– создание антикризисных штабов в 
муниципальных образованиях. К ра-
боте штабов также подключатся и де-
путаты Законодательного Собрания.

Какова реальная картина цен на 
продовольствие? Что и как дорожает 
на рынке? Как с этим можно бороть-
ся?

Комментирует ситуацию Вадим Во-
робей, координатор-куратор проекта 
«Народный контроль» от фракции 
«Единая Россия».

НужНы рычаги  
коНтроля за цеНами
Цены на продовольственные това-

ры растут. Этот факт не повод для па-
ники, хотя и вызывает озабоченность 
у депутатов и правительства региона. 
Созданная губернатором и законода-
телями система мониторинга цен ра-
ботает, отслеживая тенденции. 

– Но, к сожалению, у нас недоста-
точно рычагов для контроля цен на 
продукты питания, – отмечает Вадим 
Воробей. – Есть федеральный закон 
«О государственном регулировании в 
торговле». Но ценообразование ведет-
ся свободно. И это проблема. Сегодня 
мы на федеральный уровень выносим 
вопрос о том, что необходимо госу-
дарственное регулирование торговой 
наценки на продукты питания первой 
необходимости. Из 10 тысяч наиме-
нований в потребительскую корзину 
входит всего 24. Если государством бу-
дет определена оптовая и розничная 
наценка, это прекратит спекуляции на 
продовольственном рынке. 

Давайте для начала посмотрим си-
туацию на продовольственном рынке 
Челябинской области: цены за послед-
нюю неделю стабилизировалась. По 
совокупности за предыдущую неделю 
рост составлял более четырех процен-
тов. Однако за прошлую неделю он 
подрос на процент с небольшим. До-
рожали картофель (14%), лук (15,5%), 
рыба (горбуша) поднялась в цене на 
6%, масло сливочное – на 6,5%. Мясо 
птицы увеличилось более чем на 3%.

Почему молчит уФаС?
С курятиной у нас отдельная исто-

рия. Несмотря на то что Челябин-
ская область – крупнейший произ-
водитель мяса птицы в РФ, цена на 
этот продукт за последние полгода 

взлетела на 22 процента, и рост про-
должается. 

– Это существенно опережает рост 
цен на продукты питания в целом, 
– отмечает Вадим Воробей. – К сожа-
лению, складывается ситуация, когда 
мясо птицы, привезенное из Красно-
дарского края или Белгородской обла-
сти, предлагается покупателю значи-
тельно дешевле, чем произведенное в 
нашем регионе. Если наши птицеводы 
продолжат такую ценовую политику, 
то, я думаю, скоро покупатель будет 
голосовать рублем. А это приведет к 
краху птицеводов. Надо срочно либо 
заимствовать опыт в других регионах, 
либо прекратить необоснованно за-
вышать цену. Между прочим, среди 
белковых продуктов мясо птицы се-
годня преобладает в рационе южно-
уральцев. 

Что это? Глупость? Жадность? Ведь 
рынок можно потерять. Конкуренты 
не дремлют. Было замечено, что наши 
птицеводы подняли цены одновре-
менно в июле, когда было введено 
торговое эмбарго. 

– На мой взгляд, – говорит Вадим 
Анатольевич, – синхронность повыше-
ния цены, а также одинаковая стои-
мость – аргумент в пользу подозрения 
на корпоративный сговор. Кстати, и 
яйцо подорожало на 30 процентов, хотя 
это также региональный продукт. Это 
должно стать основанием для пред-
метного расследования со стороны Фе-
деральной антимонопольной службы. 

 
Поддерживаем тех,  
кто СНижает цеНы

Зато настоящую социальную ответ-
ственность проявили производители 
хлеба и хлебобулочных, макаронных 
изделий и муки. Здесь рост цен зна-
чительно ниже. Такую же позицию 
занимали и производители молока. 
Сдерживали цену полгода, и только в 
январе мы увидели ее повышение. 

На этой неделе наблюдалось и по-
нижение цены. Например, сахар по-
дешевел на 3%, соль – на 7%, пшено 
– на 6%. Подешевела морковь. 

По мнению Вадима Анатольевича, 
это только за счет того, что морковь 
была завезена из других регионов по 
более низкой цене. Здесь сложно го-
ворить, что это понижение носит ста-
бильный характер. Скорее всего, это 
временно. 

Рынок Челябинской области напол-
нили прилавки в номинации «яблоко». 
Здесь производители поставили бо-
лее низкую цену. Минимальная цена 
яблок – 66 рублей 50 копеек за кило-
грамм. Снижение составило 2,5%. 

Гречка уже две недели подряд 
дешевеет: оптовые поставщики уже 
снизили цену на 10 – 11%. Следует 
ожидать снижение розничной цены и 
на следующей неделе. С августа цена 
на гречку увеличилась более чем в три 
раза. А сегодня в течение двух недель 
гречка подешевела более чем на 15%. 

Понятно, что здесь не обошлось без 
спекуляции. Не может так резко коле-
баться цена без каких-либо видимых 
причин. Это товар не сезонный, дли-
тельного срока хранения. Это же не 
овощи-фрукты. Объем потребления 
гречки в стране – 600 тысяч тонн. А 
осенью собрали 700 тысяч тонн. И еще 
100 тысяч тонн соберем весной. 

Дешевеет капуста. Это связано с 
тем, что мы получаем капусту ново-
го урожая из среднеазиатских респу-
блик.

То же самое по сахару, который про-
изводится у нас в РФ. Урожай очень хо-
роший был, позволяющий обеспечить 
РФ более чем на 90%. Но в связи с из-
менением курса рубля производите-
лям сахара стало выгодно продавать 
его на европейский рынок. И в этом 
случае образовался некий дефицит. 
Мера государственного регулирова-

ния была тут же применена. Ограни-
чение сахара и зерна ввели для того, 
чтобы защитить внутренний рынок. 

молоко ПотяНулоСь  
за долларом?

Вместе с тем по молочным продук-
там дается неутешительный прогноз. 

Наши крупнейшие производите-
ли «Челябинский молочный завод» 
и «Чебаркульский молочный завод» 
заявили о том, что рост цены на их 
продукцию составит в среднем 7%. 
Пока такого повышения в торговле 

не увидели. Но это связано с тем, что 
мониторинг ведется по цене самого 
дешевого продукта – молока жирно-
стью 2,5%. Поставляют его и другие 
предприятия по цене 30 рублей за 
литр. 

– У нас есть подозрение, – говорит 
Вадим Воробей, – что продукт сделан 
с применением растворимого сухого 
молока. Надо понимать: производство 
имеет непрерывный цикл, а произво-
дители – фермерские хозяйства - не 
всегда вовремя поставляют сырое мо-
локо. По разным причинам. Возника-
ет краткосрочный дефицит исходного 
сырья. Закупная цена от фермерских 
хозяйств стабильная – по 17 рублей 
за литр, но она ниже, чем в соседней 
Свердловской или Тюменской области. 
И объем государственных дотаций на 
литр произведенного молока у нас 
ниже в три раза. 

Из молока жирностью 3,5, а то и 
3,8% изготавливают молоко жирно-
стью 2,5%. Все это говорит о том, что 
наши контролирующие органы не-
достаточно проявляют активность в 
установлении подлинности молока. 
А местные крупные производители 
молока, к сожалению, стали злоупо-
треблять своим брендом: допускают в 
производство ненатуральное молоко. 

Роспотребнадзор здесь должен 
больше проявлять активности и чаще 
реагировать на обращения граждан. 

Недавно я сам обратился в Роспо-
требнадзор, когда обнаружил, что 
в одной из крупных торговых сетей 
продается сливочное масло по цене 
120 рублей за килограмм. Эта цена не 
соответствует продукту. Даже спред 
трудно найти за такие деньги. А здесь 
пишут: «Натуральное сливочное кре-
стьянское масло». Понятно, что это 
поддельный продукт. 

Хорошее качество показывает во-
логодское масло. Его цена в одной из 
торговых сетей составляет 195 рублей 
40 копеек. Это самая минимальная 
цена. Наши региональные производи-
тели дают высокое качество масла, но и 
стоит оно дорого – в районе 300 рублей 
за килограмм. У нас поступает хорошее 
масло из Татарстана, Башкортостана. 
Но в лидерах – вологодское масло. 

обеСПечить  
ПродовольСтвеННую 

безоПаСНоСть
По словам Вадима Воробья, мы 

можем себя обеспечивать, но только 
по некоторым наименованиям пита-
ния. За последние два года активно 
развиваются свиноводческие хозяй-
ства. Свининой себя обеспечиваем на 
100%. Мясом птицы – более 200%. 
А яйцо мы продаем даже в другие 
регионы. Говядиной РФ обеспечивает 
себя на 40%. Так же обстоит дело и в 
нашем регионе. Климатические усло-
вия и кормовая база не позволяют 
добиваться больших результатов. Им-
портная говядина у нас используется 
для производства колбасных изделий. 
По самой низкой цене (290 рублей за 
килограмм) у нас продается говяди-
на из Курганской области. Рыбой мы 
обеспечиваем себя только на 7%. Это 
в основном речная и озерная рыба. 
Объективно мы не можем обеспечить 
население элитными породами рыб. 
И очень радует, что по программе 
импортозамещения на юге области 
строится завод по разведению семги и 
форели. Более полезна, конечно, рыба 
морская. 

Практически полностью мы можем 
себя обеспечить молочной продукци-
ей. Если защитные меры применить, 
то и по молоку сможем ликвидиро-
вать дефицит. 

Челябинская область является од-
ним из крупнейших производителей 
зерновых культур. Урожай был в про-
шлом году у нас средний, а в РФ – 
один из самых рекордных. Произвели 
104 миллиона тонн. Поэтому цена на 
муку, макароны и хлеб более стабиль-
ная, чем на другие продукты.

Масло растительное тоже произво-
дится у нас. 

Собираем хороший урожай ово-
щей, но не можем, к сожалению, обе-
спечить качественное хранение. 

Вопрос продовольственной безо-
пасности сегодня стоит одним из пер-
вых в повестке. Поэтому у малых и 
средних предпринимателей на рынке 
продовольствия открывается большое 
окно возможностей. 

как остаНовить цеНовые спекуляции?
НАРОДНый КОНтРОль

Сергей ТАРАН
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МиАСС. Депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области Виктор 
Корман (фракция «Единая Россия») со-
вместно с представителями народного 
контроля провел мониторинг цен на 
продукты питания в магазинах города 
Миасса.

4 февраля депутатской инспекции 
подверглись два больших магазина: 
«Карусель» и «Дар-сити». Виктор Кор-
ман тщательно проверил здесь цены 
на продукты питания первой необ-
ходимости, такие как хлеб, макаро-
ны, молоко, масло, мясо, рыба, яйца, 
картофель, лук, сахар, чай, яблоки и 
другие – всего 24 наименования. Де-
путат проконтролировал также сроки 
годности продуктов, их товарный вид 
и качество хранения.

В результате проверки выяснилось, 
что в ряде торговых точек недостаточ-
но представлена, а иногда и полно-
стью отсутствует недорогая продук-
ция местных производителей, зато в 
изобилии наличествует более высокая 
по цене импортная. Данное положе-
ние вещей серьезно ущемляет права 
малообеспеченных слоев населения 
– пенсионеров, инвалидов, многодет-
ных семей и других людей с невы-
сокими доходами. Более того, такая 
торговая политика наносит серьезный 
урон отечественным производителям 
и может привести к их разорению. А 
это – потеря рабочих мест и обнища-
ние населения.

Оправдания управляющих торго-
вых залов об их невозможности по-

влиять на ассортимент продуктов и о 
каких-то централизованных сетевых 
поставках не удовлетворили депутата.

«Вот же у вас на прилавке лежит 
наш местный черновской картофель, 
– показал продавцам Виктор Корман. 
– А капуста почему-то вся привозная, 
дорогущая. Так быть не должно».

Депутат предложил представи-
телям администрации предприятий 
торговли незамедлительно исправить 
ситуацию. Нужно, чтобы покупатели 
имели возможность выбора между 
продуктами элитного класса и бюд-
жетными продуктами хорошего каче-
ства по низкой цене.

Информация об уровне цен на про-
дукты питания в миасских магазинах 
направлена в комитет Законодатель-
ного Собрания Челябинской области 
по экономической политике и пред-
принимательству.

Депутатские рейды в другие торго-
вые центры города пройдут в ближай-
шее время.

ПлАСт. 4 февраля Депутат Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области Константин Струков (фракция 
«Единая Россия») по поручению пред-
седателя Законодательного Собра-
ния Владимира Мякуша совместно 
с представителями администрации 
и народными контролерами провел 
мониторинг цен на продукты питания 
и лекарственные препараты первой 
необходимости в торговых точках и 
аптеках в Пласте.

В ходе рейда проверены цены в 
сетевых магазинах на 24 продоволь-
ственных товара: хлеб, молоко, мясо, 
чай, крупы и овощи… Кроме того, 
был проведен мониторинг цен на ле-
карственные препараты, в списке 25 
лекарств.

Все данные о стоимости и произво-
дителе продуктов занесены в прото-
колы. Данные обо всех фактах необо-
снованного резкого роста цен будут 
переданы в региональную рабочую 
группу по реализации проекта «На-
родный контроль». 

ЕМАНЖЕлиНСК. Депутат Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области Валерий Филиппов (фракция 
«Единая Россия») 3 февраля посетил 
несколько магазинов города с целью 
мониторинга цен на товары первой 
необходимости. Валерия Филиппова 

интересовало все: и ассортимент ма-
газинов, и наличие сертификатов и 
лицензий на продукты и товары, и 
обслуживание, и посещаемость по-
купателей.

По словам Валерия Васильевича, 
депутаты фракции «Единая Россия» 
следят за ценами на продукты пи-
тания: «Граждане наши обеспокоены 
тем, что во многих магазинах цены на 
товары первой необходимости посто-
янно растут. Хотелось бы, чтобы такие 
повышения были обоснованными, не 
сильно бьющими по семейному бюд-
жету покупателей».

В целом он оценил ситуацию по-
ложительно: «Приятно было общать-
ся с продавцами. В магазинах чисто, 
ассортимент хороший, цены на про-
дукты фактически не изменились. По-
этому и покупатели сюда приходят», 
– отметил депутат.

ЧЕлябиНСК. 2 февраля в Кали-
нинском районе при поддержке депу-
тата Законодательного Собрания Че-
лябинской области Петра Дементьева 
(фракция «Единая Россия») народные 
контролеры провели мониторинг цен 
на продукты питания первой необхо-
димости.

Мониторинг прошел в двух мага-
зинах федеральных розничных сетей. 
При проверке торговых точек обнару-
жено необоснованное повышение цен 
на некоторые продукты. Заявление о 
выявленных нарушениях депутат со-
вместно с народными контролерами 
направит в УФАС.

Петр Дементьев подчеркнул, что 
ограничение импорта ни в коем слу-
чае не должно ударить по кошелькам 
южноуральцев, и главной задачей 
на сегодня остается строгий государ-
ственный контроль над уровнем цен 
на продукты питания.

***
Депутат Законодательного Собра-

ния Челябинской области Николай 
Янов (фракция «Единая Россия») про-
вел рабочую встречу с активистами 
движения «Народный контроль» На-
деждой Кручининой и Галиной Тимо-
феевой. На встрече обсудили работу 
по мониторингу цен на продукты 
питания и лекарственные средства 
и разработали план посещений ма-
газинов и аптек в Заречном избира-
тельном округе.

«Сегодня, чтобы защитить наибо-
лее уязвимые слои населения, мы 
должны усилить контроль за изме-
нениями цен на социально значимые 
продукты питания. Это всем понят-
ные хлеб, молоко, сахар и другие 
продукты первой необходимости. Не 
секрет, что руководство некоторых 
торговых сетей и отдельных продо-
вольственных магазинов необосно-
ванно завышает торговые наценки 
на продукты питания, пытаясь за-
работать сверхприбыль», – коммен-
тирует ситуацию депутат.

Рейды решили предпринимать 
совместно с депутатом и оперативно 
сообщать о выявленных нарушениях 
в соответствующие органы государ-
ственного регулирования.

депутатский рейд

Подорожали:
масло растительное  � +6% (средняя цена 

была 58,93, стала 62,51 рубля);
яйцо 1-го сорта  � +9% (средняя цена была 

53,57, стала 58,42 рубля);
рис  � +4,8% (было 48,95, стало 51,29 

рубля);
макаронные изделия  � +5,3% (было 

32,37, стало 34,08 рубля).

Стали дешевле:
мясо цыпленка-бройлера  � -1,5%;
сахар  � -2%;
мука  � -3,5%;
гречка  � -1,3%;
лук  � -3,3%;
яблоки  � -1,5%.

ДЕПУтАты ЗАКОНОДАтЕльНОГО СОбРАНия ЧЕлябиНСКОй ОблАСти ОРГАНиЗОВАли 
МОНитОРиНГ цЕН НА ОСНОВНыЕ ПРОДУКты ПитАНия В ГОРОДАХ и РАйОНАХ ЮЖНОГО 
УРАлА. ГлАВНАя цЕль – ЗАщитА ПРАВ НАСЕлЕНия и НАВЕДЕНиЕ ПОРяДКА В СиСтЕМЕ 
тОРГОВли.

По поручению председателя 
Законодательного 
Собрания Челябинской 
области Владимира 
Мякуша народные 
контролеры проверили 
цены в продовольственных 
торговых предприятиях 
Челябинской области, в 
каждом городе и районе. 
Всего было проверено более 
тысячи магазинов. Сайт 
Законодательного Собрания 
области будет знакомить 
население с оперативной 
информацией по результатам 
мониторинга цен.

В центре внимания народных контро-
леров были цены на продукты пита-
ния первой необходимости, входящие 

в потребительскую корзину жителей Южно-
го Урала, – 24 наименования, среди которых: 
мясо, куры, молоко, сливочное и растительное 
масло, крупы, сахар, соль, хлеб, мука, макаро-
ны, овощи и фрукты.

За прошедшую неделю (с 26 января по 1 фев-
раля) стоимость набора из 24 продуктов питания 
фактически не изменилась. Но колебания цен на 
отдельные виды продуктов значительны.

Вадим Воробей, координатор про-
екта «Народный контроль»:

 – Ожидания народных контролеров сбы-
лись, цена на сахар и гречку пошла вниз. 
Однако значительное повышение цены 
на яйцо – предмет для детального рас-
следования Федеральной антимонопольной 
службы, за чьей помощью и обратились 
народные контролеры».

в цеНтре вНимаНия – цеНы На продукты 
питаНия первой Необходимости
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Согласно «Грамоте на права и 
выгоды…» в выборах (прово-
дились раз в три года) общей 

городской думы могли участвовать 
только «настоящие городовые обы-
ватели», то есть те, кто был внесен в 
городовую обывательскую книгу. В 
правительственном акте был четко 
определен круг людей, которых можно 
было в нее включить: «или старожи-
лы, или родились, или поселились, или 
дома, или иное строение, или место, 
или землю имеют, или в гильдии, или 
в цехе записаны, или службу городскую 
отправляли, или в окладе записаны и 
по тому городу носят службу или тя-
гость». 

Составлением городовой обыва-
тельской книги занималось городовое 
депутатское собрание. Оно рассматри-
вало представленные обывателями 
документы, в случае если 2/3 депу-
татов считали доказательства недо-
статочными, отказывали во внесении 
в книгу либо просили донести доку-
менты, подтверждающие право в ней 
состоять.

Семья, внесенная в городовую обы-
вательскую книгу, получала документ, 
удостоверяющий, что оные являются 
настоящими городовыми обывателя-
ми. При выдаче такого листа предпи-
сывалось внести в казну определенную 
для данного города сумму, но не более 
100 рублей. 

Для выборов общей городской думы 
горожане, вошедшие в городовую обы-
вательскую книгу, собирались по шести 
сословным разрядам:

1) настоящие городовые обыватели 
– «лица, имеющие дом или иное строе-
ние, или место, или землю»;

2) каждая из трех купеческих гиль-
дий (в первую гильдию входили те, кто 
объявил за собой капитал от 50 000 до 
10 000 рублей, во вторую – от 10 000 
до 5000 рублей, в третью – от 5000 до 
1000 рублей);

3) цеховые (представители одно-
го ремесла образовывали свой цех; в 
выборах принимали участие мастера, 
подмастерья, ученики – по одному от 
каждого цеха);

4) иногородние и иностранные го-
сти – отдельно по национальностям;

5) именитые граждане (бурго-
мистр, городской голова «с похвалою» 
и другие высокопоставленные чинов-
ники, а также ученые, художники, 
«капиталисты, кои капиталы от 50 000 
рублей и более имеют», крупные бан-
киры, «кораблехозяева»);

6) посадские – по своей части горо-
да (старожилы, которые «промыслом, 
рукоделием или работою кормятся в 
этом городе»).

Избранная горожанами общая 
городская дума выбирала из своих 
членов шестигласную городскую думу, 
в которую входили по одному пред-

ставителю 
от каждой из 

вышеперечислен-
ных групп.

Шестигласная дума собиралась раз в 
неделю под председательством город-
ского головы для решения насущных 
городских дел. Особо важные вопросы 
выносились на обсуждение общей го-
родской думы.

Вскоре после выхода этого закона 
во всех городах Российской империи 
началась подготовка, а затем и выборы 
в общие городские думы.

Первая Челябинская общая город-
ская дума была образована 15 июля (по 
старому стилю) 1787 года.

Избранная горожанами общая го-
родская дума из своих членов выбрала 
Челябинскую городскую шестигласную 
думу, в нее вошли:

– от настоящих городовых обывате-
лей – Михаил Кирпичников;

– от гильдий – купец Андрей Мото-
вилов (первый казначей думы);

– от посадских – посадский Сидор 
Хохлов;

– от цеховых – кузнец Герасим Дми-
триев.

Места двух депутатов – от иногород-
них, иностранных гостей и именитых 
граждан – были пусты, так как таковых 
в городе оказалось недостаточно, что-
бы иметь своего представителя в думе.

Первым Челябинским городским 
головой был назначен Иван Старцев  
(4 марта 1788 года он передал дела но-
вому голове – Егору Ильиных, который 
занимал эту должность до 1790 года).

Депутаты городской думы были вы-
ходцами из известных в городе семей. 
Так, среди членов городового депутат-
ского собрания, избранных для состав-
ления городовой обывательской книги, 
значатся уже знакомые нам фамилии: 
от купцов Петр Старцев, от цехов Яков 
Хохлов, от мещан Дмитрий Ильиных.

Интересно, что челябинское каза-
чество выдвинуло в городскую думу 
своего депутата – отставного сотни-
ка Ивана Казанцева. На заседаниях 
он пользовался равными правами с 
остальными гласными шестигласной 
городской думы. Однако в городовом 
положении категория граждан «каза-
чество» не упоминалась, а потому и все 
документы, исходящие от Челябинской 
шестигласной думы, подписаны голо-
вой и четырьмя гласными, без подписи 
депутата от казачества. Этот факт го-
ворит о своеволии или, иначе, о твор-
ческом подходе челябинцев к прави-
тельственным указам. И только в 1817 

году, после внесения соответствующих 
изменений в государственный зако-
нодательный акт, в Челябинскую думу 
был законно избран представитель от 
казачества – капрал Лавр Терентьев.

Общая городская и шестигласная 
думы располагались в одном и том же 
помещении, имели общую печать.

Челябинская шестигласная дума 
«собиралась всякую неделю по вторни-
кам», а при необходимости – чаще.

Общая городская дума собиралась 
по особым случаям, ее функции заве-
дования городским хозяйством с успе-
хом выполняла шестигласная дума.

Первоначально городская дума 
«места для собрания общества не 
имела, а помещалась, где прежде 
магистрат… в первой половине по-
коя». Убранство было весьма скром-
ным: «образ медный «Воскресение 
Господне»; стол, накрытый красным 
сукном; ящик для хранения печати 
(которую изготовили на Екатеринбург-
ском монетном дворе); стеклянная 
чернильница; два стула; три деревян-
ные скамьи и несколько журналов для 
документации.

Во время заседаний депутаты го-
родских дум рассаживались опреде-
ленным для всей империи образом: в 
центре стояла «лавка» для городского 
головы, справа от него располагались 
гласный от городовых обывателей и 
гласный от иногородних и иностран-
ных гостей; слева от городского головы 
сидели гласный от именитых горожан 
и гласный от гильдий; напротив город-
ского головы слева направо занимали 
места депутаты от посадских и от цехо-
вых. В Челябинской думе стояло на две 
лавки меньше, по причине, указанной 
выше: депутаты от именитых горожан 
и от иногородних, иностранных гостей 
не избирались.

Заседания городской думы были от-
крытыми. Для всех желающих присут-
ствовать на них были отведены скамьи, 
стоящие в отдалении от гласных.

В обязанности городской думы как 
главного органа городского обществен-
ного управления входило:

– «наблюдать за прочностью публич-
ных городских зданий», иными словами 
– ведать городским хозяйством (ремонт 
и строительство общественных зданий, 
дорог и мостов, поддержание чистоты 
на улицах и многое другое);

– «стараться сохранять между жи-
телями города мир, тишину и доброе 
согласие»;

– беречь «город от ссор и тяжб с 
окрестными городами или селениями»;

– разрешать споры между ремесла-
ми и гильдиями;

– «возбранять все, что доброму по-
рядку и благочинию противно», «доста-
вить жителям городов нужное пособие 
к их прокормлению», содействовать 
развитию торговли и промышленности 
– «заведение площадей для стечения 
народа по торгу (ярмарки), пристаней, 
амбаров, магазинов»;

– финансировать и развивать об-
разование, здравоохранение, культуру, 
поддерживать учреждения для бед-
ных;

– содержать: служащих магистрата 
(сословного суда первой инстанции), 
школ и других общественных учрежде-
ний, пожарный обоз и т. д.

Для решения возложенных на нее 
задач необходимы были средства, 

потому дума особо заботилась о по-
полнении городской казны. Одним из 
основных источников дохода был на-
лог на прибыль питейных заведений 
(городу причитался один процент от 
суммы дохода). Казна пополнялась за 
счет налога на торговые лавки, сборами 
или «штрафными деньгами» с купцов 
и мещан «по капиталу и состоянию» и 
другими «общественными статьями».

Дума назначила первого «смо-
трителя за запрещенной торговлей» 
– мещанина Петра Васильева. В его 
обязанности входило выдавать пись-
менное разрешение на мелочный торг, 
посещать все торговые места с про-
веркой, собирать деньги с торговцев, 
не имеющих на то соответствующего 
документа. Смотритель нередко выез-
жал «в селения, где случались торжки 
(ярмарки), наблюдал за соблюдением 
правил» – собирал деньги за письмен-
ное разрешение на торги. Все поступле-
ния отмечал в «ведомости», например, 
в ней записано, что за торговлю мас-
лом крестьяне платили 1 рубль налога 
(деньги по тем временам немалые). 

Поступившие в казну доходы раз-
решалось употреблять только на го-
родские нужды, а оставшиеся деньги 
дозволялось вкладывать в банки под 
проценты.

Первые медные монеты, попавшие 
в казну городской думы, были ассигно-
ваны челябинскими купцами, мещана-
ми и цеховыми и составили 174 рубля 
74 копейки. Из них 80 рублей 36 копеек 
с четвертью тут же были переданы го-
родскому старосте Федоту Первухину 
на строительство нового каменного 
двухэтажного дома для магистрата.

Городские думы подчинялись губер-
наторам, а потому обо всех доходах и 
тратах, о проблемах и успехах первая 
Челябинская городская дума подавала 
отчет в Уфимское наместничество, са-
мому генерал-губернатору (наместни-
ку), также посылала свои «счета» о при-
ходе и расходе в Уфимскую казенную 
палату. В 1796 году, с упразднением 
наместничества и восстановлением гу-
бернского деления, Челябинский уезд 
вошел в состав Оренбургской губернии.

Сфера влияния городской думы 
ограничивалась многочисленными 
правительственными учреждениями 
и комиссиями. Пожаловаться на нера-
дивость городской думы можно было 
Уфимскому (позднее Оренбургскому) 
губернскому магистрату.

Городской думе запрещалось вме-
шиваться в дела полицейских и судей, 
«ибо оные по Учреждениям принад-
лежат Магистратам и Ратушам». Кста-
ти, городовой магистрат (сословный 
суд первой инстанции, решал дела 
административные и полицейские) со-
стоял из двух бургомистров и четырех 
ратманов, которые также выбирались 
горожанами на три года, а старосты и 
судьи словесного суда переизбирались 
«всякий год по баллам».

Административная власть в городе 
находилась в руках городничего, на-
значенного правительством.

Дворянство имело свою собствен-
ную организацию.

Между всеми городскими органами 
управления были четко распределены 
права и обязанности. Это позволяло 
им жить между собой в мире и согла-
сии и сообща заботиться о процветании 
города.

«ко благу и выгодам жителей служить…»
230 лЕт НАЗАД В РОССии был ДАН СтАРт ПЕРВыМ ВыбОРАМ В ОРГАНы МЕСтНОй ВлАСти

 Ираида ЯНгИРОВА, главный археограф государственного архива Челябинской области

Первые в истории нашего государства выборы в 
городскую думу Проходили в Период царствования 
имПератрицы екатерины II. 21 аПреля (По старому 
стилю) 1785 года был Принят важный 
законодательный акт – «грамота на Права 
и выгоды городам российской имПерии». 
именно этот документ Положил начало 
общественному, сословному 
Представительству, основанному 
на имущественной заинтересованности 
в городских делах.
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При поддержке депутата 
Законодательного Собрания области 
Сергея Кравчука (фракция «Единая 
Россия») в коркинской школе № 2 
прошел конкурс литературного чтения, 
в котором приняли участие ученики  
6 – 7-х классов. Обязательным условием 
конкурса являлось чтение прозаических 
произведений, не входящих в 
программу изучения литературы в этих 
классах. 

С первых выступлений учащихся 
стало очевидным, что победителя 
будет очень трудно выбрать, так 

как все участники настолько эмоционально 
выступали, так вживались в образы своих 
героев, так старались не упустить ни одного 
слова из текста, что сразу же завораживали 
слушателей. А с экрана на зрителей смо-
трели авторы этих произведений, словно 
помогали своему чтецу выступить и заин-
тересовать слушателей.

В состав жюри вошли поэт и писательница, 
руководитель районного литературного объ-
единения «Надежда», директор и главный 

редактор коркинского радио Алла Федосеен-
кова, художественный руководитель дворца 
культуры «Горняк», руководитель городского 
центра славянских культур Светлана Зверева, 
заместитель директора по воспитательной 

работе, учитель русского языка и литературы 
Ольга Югова.

По окончании выступлений всем участни-
кам конкурса были вручены грамоты и памят-
ные подарки от депутата Сергея Кравчука.

Молодой саткинец Да-
нил Рюмин первым 
дождался своей оче-

реди для того, чтобы поблаго-
дарить и крепко пожать руку 
депутату за помощь и поддерж-
ку во время восстановления его 
здоровья после автомобильной 
аварии.

Едут на депутатский прием 
со всех населенных пунктов 
Саткинского муниципального 
района. С.В. Щербакова из Бер-
дяуша и З.М. Дементьева, про-
живающая в Сатке, обратились 
к депутату по вопросу реабили-
тации детей с ДЦП. Наталья Ар-
хипова из Сатки пришла на при-

ем погорельцем. Пожар дотла 
спалил частный дом ее семьи, в 
результате все пришлось начи-
нать с нуля: от восстановления 
документов до строительства 
жилья. С надеждой получить 
любую посильную помощь и об-
ратилась Наталья Николаевна к 
парламентарию.

Леонид Урмашов в послед-
ние годы оказывает большую 
поддержку укреплению учеб-
ной базы Айлинской школы. 
Директор школы Л.В. Кильдяе-
ва поблагодарила депутата за 
взаимодействие и выразила на-
дежду на дальнейшее деловое 
сотрудничество.

Ольга Васильевна Таранина 
пришла посоветоваться с де-
путатом, как и чем поддержать 
сегодня детей войны, у которых 
отцы ушли на фронт с завода 
«Магнезит».

Кроме того, Леонид Урма-
шов принял участие в празд-
новании 72-й годовщины побе-
ды в битве под Сталинградом. 
Депутат тепло поздравил ныне 
здравствующих фронтовиков, 
участников Сталинградской 
битвы с годовщиной их ратного 
подвига. В частности, привет-
ственный адрес от Леонида Ур-

машова был направлен семье 
воинов-сталинградцев Султа-
новых. «День 2 февраля 1943 
года приблизил нашу общую 
Победу, увековечил подвиг в 
названиях улиц и площадей 
крупнейших городов мира, за-
жег негасимое пламя вечного 
огня памяти, – говорится в 
поздравлении депутата. – Вы 
пережили страшную трагедию, 
участвовали в переломном сра-
жении Второй мировой войны, 
за что нынешние поколения 
обязаны Вам своей жизнью и 
мирным небом».

Свое 25-летие «Горенка» 
отметила в широком кру-
гу друзей. В большом ак-

товом зале городского отделения 
ВОС трудно было найти свободное 
место. Было немало заслуженных 
теплых слов и подарков... 

Под оглушительные аплодис-
менты на сцену вынесли прекрас-
ный новый баян! Он только-только 
приехал из Тулы и тут же зазвучал 
в чутких, умелых руках аккомпа-
ниатора «Горенки». А московские 
мастера сейчас трудятся над ба-
лалайкой и домрой, которые тоже 
вскоре пополнят музыкальный 
арсенал народного ансамбля. Эти 
подарки сделала депутат ЗСО Лена 
Колесникова.

– Мне всегда приятно бывать у вас в 
гостях, я здесь чувствую какую-то осо-
бую благость, – сказала Лена Рафиков-
на. – Хочется высказать самые добрые 
пожелания и выразить искреннюю бла-
годарность «Горенке», ведь уже двад-
цать пять лет этот коллектив радует 
нас своим творчеством. Двадцать пять 
лет – дата молодости, и все участники 
ансамбля молоды душой...

Вообще, Лена Колесникова – частый 
гость в Магнитогорском отделении ВОС. 
Депутат искренне интересуется жизнью 
организации и нуждами ее представи-
телей. За три года дружбы многие чле-
ны общества слепых обзавелись «гово-
рящими» глюкометрами, а в главном 
зале общества установлены проектор и 
проекционный экран. 

встреча 
с ветераНами

3 февраля состоялся рабочий визит депутата 
Законодательного Собрания Челябинской 
области Валерия Филиппова (фракция «Единая 
Россия») в Еманжелинский муниципальный 
район.

Одно из важных событий этой поездки 
– встреча с активистами ветеранского 
движения, общественных организаций. 

В ДК им. Пушкина обстановка была теплой, не-
принужденной. Валерий Васильевич подробно 
отвечал на интересующие вопросы: о положении 
в стране, о том, чего ждать дальше, как пере-
жить кризис, о проблемах предприятий, в том 
числе и которым руководит парламентарий.

Но жизнь продолжается, и в ней хорошего, 
доброго намного больше, чем плохого. От всей 
души, с пожеланиями крепкого здоровья, любви 
близких и родных глава и депутат поздравили с 
днем рождения Маргариту Анфалову, народного 
контролера.

Валерий Филиппов обратился и ко всем при-
сутствующим: «В вас дух молодости, неисся-
каемая энергия. Вы полны оптимизма и веры в 
наше правительство. Вы обладаете огромным 
опытом в отношениях в семье, воспитании детей 
и внуков. У вас особое, уважительное отношение 
к труду. Вы любите и радуетесь жизни. Поэтому 
вы являетесь самыми активными помощниками 
главы района в общественной жизни, в работе с 
подростками, молодежью».

Замечательным подарком для присутству-
ющих было исполнение депутатом песни под 
гитару. Истинный патриот, Валерий Филиппов 
пел про Россию, ее просторы и, конечно же, про 
народ, который беззаветно любит свою Родину. 
Бурными аплодисментами, криками «браво!» 
слушатели поблагодарили депутата за душевную 
песню.

«яркий, самобытный, да просто 
уникальный» – эти слова часто 
звучат в адрес народного ансамбля 
с уютным названием «Горенка». 
и совершенно справедливо. На 
самодеятельной музыкальной сцене 
«Горенка» явление, в самом деле, 
нерядовое. Коллектив образовался 
ровно двадцать пять лет назад в 
стенах Магнитогорского отделения 
Всероссийского общества слепых. 
С тех пор стараниями руководителя 
Петра Степановича Ванюкова он 
получил звание «народный» и 
призы множества региональных и 
всероссийских конкурсов. Поздравить 
ансамбль с юбилеем пришла депутат 
Законодательного Собрания области 
лена Колесникова (фракция «Единая 
Россия»). 

певучие подарки для «гореНки»

год литературы шагает по уралу

главНое – работа с людьми
Депутат Законодательного Собрания Челябинской области леонид 
Урмашов (фракция «Единая Россия») провел прием граждан в Сатке.



№ 2 (371) • 11 февраля 2015 года8 ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области

ск
ан

во
рд

По
 г

ор
из

он
та

ли
: С

ка
т. 

Па
пу

-
ас

. А
ра

бе
ск

а. 
Ог

ор
од

. Т
ар

ан
. С

ор
. 

Ки
се

ль
. А

пе
ль

си
н.

 Ка
на

ва
. Ю

но
ст

ь.
 

Зо
на

. Е
вн

ух
. Ш

ля
па

. Т
ор

ре
нс

. С
ро

к. 
Ас

ти
. О

тв
ор

от
. Т

ар
иф

. У
ш

ко
. Т

ат
у. 

Ва
ри

. Х
ау

с. 
Ат

ом
. А

кк
аб

ар
.

По
 в

ер
ти

ка
ли

: 
Ко

са
. 

Лу
ар

. 
Аг

он
ия

. Ш
то

ра
. П

си
х. 

Ар
фа

. П
ок

аз
. 

Ва
ди

. О
тк

ус
. С

ан
. Р

уб
е. 

Ат
ак

а. 
Ос

от
. 

Ст
ью

ар
т. 

Ри
тм

. К
ар

ао
ке

. Р
ап

с. 
Но

та
. 

Ра
не

т. 
Ст

ук
. Л

ье
. Ц

ел
ь.

 В
до

ва
. С

ын
. 

Ра
б.

 А
кк

и.
 Ум

ор
а. 

Ню
х. 

Ти
р.

ответы:

КУльтУРА

Учредитель: Законодательное Собрание Челябинской области.
издатель (адрес редакции): редакция областной газеты 
«Южноуральская панорама», 454091, г. Челябинск,  
ул. Васенко, 63. Тел. (351) 263-85-35.
Директор С.В. Филичкин. Главный редактор М.Ю. Стерехов.
Зам. главного редактора К.Г. Бурков.

Зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору за соблюдением 
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия по УрФО.
Свидетельство ПИ № ФС 11-0576 от 03.02.2006 г.

Отпечатано с готового оригинал-макета в ООО «Типография Стандарт», 
454084, г. Челябинск, ул. Каслинская, 77/2.  
Подписано и сдано в печать 10.02.2015 г. по графику – в 15.00, 
фактически – в 15.00. 
Дата выхода 11.02.2015 г.
Заказ № 149. Тираж 50 000 экз.  Распространяется бесплатно. 

Газета Законодательного Cобрания Челябинской области

№ 2 (371) 
• 11 февраля 2015 года

-Мне вспоминается фраза 
Александра Розенбау-
ма, который сказал, что 

в ХХ веке две молнии пронзили серд-
ца людей – это Высоцкий и The Beatles, 
– сказал зампред областного парла-
мента, председатель оргкомитета фе-
стиваля Семен Мительман. – Поэтому 
когда Наталья Риккер и Сергей Кантор 
обратились за помощью к Законода-
тельному Собранию, рассказав о заду-
манном фестивале, естественно, я со-
гласился поддержать инициативу. Вся 
молодость моя прошла под знаком 
песен «Битлз», и на гитаре я научил-
ся играть, потому что хотел петь их 
песни. Это мое личное отношение к 
фестивалю. И за что я еще очень бла-
годарен его инициаторам, и почему 
согласился возглавить оргкомитет – 
одной из целей фестиваля изначально 

была популяризация музыки великой 
ливерпульской четверки. Фестиваль 
не только пропагандирует искусство 
битлов, но и лучшие образцы музыки 
60 – 70-х годов ХХ века. Это дает 
возможность сегодняшним поколени-
ям почувствовать музыку их отцов 
и дедов, понять, что такое хорошие 
песни. Мне кажется, это была музыка 
для души.

В публичной библиотеке собрались 
челябинские поклонники битлов. В 
рамках творческого вечера состоялась 
премьера концерта Александра 
Пантыкина для фортепиано 
с оркестром «Hey, Jude», 
написанного на тему 
Пола Маккартни и 
Джона Леннона.

– Организовать 
встречу с Алексан-
дром Пантыкиным 
мы хотели давно, 
потому что это не 
только замеча-
тельный компози-
тор, это вообще ре-
льефная личность в 
истории российского 

м у з ы к а л ь н о -
го искусства, 
– рассказала 
п р е п о д а в а -
тель ЮУрГИИ, 
к о о р д и н а то р 
фестиваля На-
талья Риккер. 

– Он стоял у 
истоков россий-

ского рока, создал 
знаменитую группу 

«Урфин Джюс», из 
которой затем выросла 

группа «Наутилус Помпили-
ус». Это человек, который написал 

огромное количество разной музыки, 
в том числе к десяткам известных ки-
нофильмов. Плюс мюзиклы, которые 
получили «Золотую маску». В Челя-
бинске Александр Пантыкин будет не 
только отвечать на вопросы публики, 
но и играть свою музыку на электро-
пиано.

По словам композитора, у него нет 
ни одного концерта, в котором бы не 
звучали всем известные мотивы The 
Beatles. Из-за отсутствия авторских 
прав зрители долго не могли услы-
шать концерт. Сейчас разрешение от 
авторов получено, и зрители могут 
насладиться сочинением Пантыкина.

Также в этот день открылась вы-
ставка, посвященная ливерпульской 
четверке. Ознакомиться с работами 
можно на первом этаже публичной 
библиотеки до 1 марта. Зрителям по-
кажут уникальные афиши The Beatles, 
виниловые пластинки, значки и фото-
графии группы.

Фестиваль продлится до 17 марта. 
В его рамках 12 февраля пройдет 
«Ночь битловского кино» в кино-
театре «Знамя». На гала-концертах 
фестиваля, которые состоятся с 28 
февраля по 1 марта, выступят за-
рубежные и российские исполнители: 
Андреас Геффарт (Германия), группа 
The Spyrals (США), Big Mama Montse 
(Испания), Сергей Манукян (Москва), 
Андрей Кондаков (Санкт-Петербург), 
а также челябинские исполнители – 
Камерный оркестр «Классика» под 
управлением заслуженного артиста 
РФ Адика Абдурахманова, ансамбль 
«Уральский диксиленд» под управ-
лением народного артиста РФ Игоря 
Бурко, группы Live’R’Pool, «Здесь и 
сейчас», DV-Show, шоу-хор Челябин-
ской области «Ирония». Билеты на 
концерты можно приобрести в го-
родских кассах.

 Екатерина МУгАЙСКИХ.
Фото Наиля ФАТТАХОВА

6 февраля в Челябинске состоялось открытие III Международного 
музыкального фестиваля «Весенний beat». Это крупный культурный 
проект, который объединяет разные направления искусства, проходит на 
нескольких концертных площадках и ориентирован на самую широкую 
аудиторию. В основе концепции мероприятия – популяризация творчества 
любимой многими россиянами группы «битлз» (тhе Beatles), их соратников 
и последователей. Фестиваль проходит при поддержке Законодательного 
Собрания Челябинской области и регионального министерства культуры. В 
числе его организаторов – заместитель председателя ЗСО Семен Мительман 
(фракция «Единая Россия»).

в челябиНске зазвучал «весеННий beat»


